

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
NÚMEROS SUBLTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y 8ª-  
cetiñas, línea . . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, miércoles, 16 de Setiembre de 1885.

N.º 1265.

## SECCION POLITICA

### A OSCURAS

Seguimos en la más completa ignorancia de lo que en Yap ocurre ó ha podido ocurrir. El gobierno se ha cerrado en la más absoluta reserva y no dá cuenta á la nacion del estado de las cosas en el archipiélago carolino. ¿Flota allí la bandera de España ó la de Prusia? Nada sabemos, tal vez porque el gobierno crea que no nos interesa. Cuando más falta hace contar con el apoyo vigoroso del pueblo, ilustrando á la opinion pública con datos ciertos y lealmente expuestos, el gobierno se calla y oculta los acontecimientos, como si aquí no se tratara de los intereses de la nacion, sino de intereses personales de la monarquía y de los gobernantes.

Esa es, en efecto, la política monárquica. Crean los viejos tronos de Europa que los asuntos internacionales les competen exclusivamente, y así forman alianzas de reyes, como decretan guerras de reyes, sin que los pueblos toquen otro pito que el de dar su sangre y su dinero cuando se les pide. A veces les conviene excitar la indignacion popular para sus fines, y entonces dan á luz noticias encaminadas á dicho objeto, como recientemente ha sucedido entre nosotros. Luego les conviene que la calma se restablezca, y entonces cierran el manantial de las noticias, dejando á oscuras al país.

Pero al obrar así no toman en cuenta que cargan exclusivamente con todas las responsabilidades de un éxito, á que el pueblo no ha contribuido con su direccion ni con su voluntad soberana. Esas responsabilidades, si algunas veces se convierten en inmarcesibles glorias personales, como las de Guillermo al ser coronado en Versalles, otras se convierten en eternas infamias como la de Napoleon III en Sedan. Por el contrario, cuando el pueblo interviene mediante las imposiciones de la opinion pública, cuyas son las responsabilidades y las glorias, y no son los gobiernos los vencedores ó los vencidos, sino los pueblos mismos. Esto último es la *democracia*: aquello es la monarquía ó el gobierno más ó menos personal.

Guárdese, pues, el gobierno de D. Alfonso las noticias que tiene sobre el conflicto; pero guárdese también toda la responsabilidad de su conducta. Esta será exigida inexorablemente por el pueblo espa-

ñol, cuando llegue la hora solemne de las liquidaciones. Entretanto, esperemos y repitamos á todas horas, para que á nadie quepa duda, que el pueblo ofrece su sangre y su dinero para sacar á salvo la honra y la vida de la patria. Conste que si nos aguarda una humillacion ó un desastre, el pueblo ofreció con tiempo cuanto podía ofrecer para conjurar la una y el otro.

(Mercantil Valenciano.)

#### El patriotismo de los conservadores

¿Podemos confiar en que se hallan seguras la honra y la dignidad nacional gobernando los conservadores?

No, es imposible. Superiores á esos conceptos son otros conceptos para ellos.

Y sinó, la prueba al canto.

Habla «La Epoca» para dar la voz de alerta á las clases que llama conservadoras.

«Se persiguen fines menguados, y hay quien quiere aprovecharse de nuestro conflicto con Alemania para provocar vergonzosos sucesos en la Península.

«Vivamos aperebidos contra esos enemigos; reflexionen las clases conservadoras lo que ocurriría si los alborotadores llegaran á dominarnos; piense el comercio que se ha visto obligado á cerrar sus puertas estos días; piensen los industriales que no han puesto en su cajon un duro estas noches; piense la banca que no ha tenido que hacer un solo giro en estos momentos; piense el trabajador, que ha visto paralizada la obra en que ganaba su honrado jornal; piensen, en fin, cuantos de su trabajo viven, á quien aprovecha el tumulto, á quien sirven los alborotadores; y si no es hora ya, vista la actitud del imperio, de ponerse coto á esta situacion excepcional, y dejar al poder público que á las satisfacciones recibidas una otras que legitimen aún más su prudente energia, y afirmen más aún nuestro indiscutible derecho.»

La prediccion es digna de los conservadores.

Alemania ha inferido la más grave ofensa á nuestra soberanía; se ha apoderado de territorios que nos pertenecen.

Ha hecho declaraciones risibles, como la de no haber querido agravarnos quitándonos lo que es nuestro.

Propone un arbitraje para que decida respecto á nuestra soberanía, principiando por tomar para sí lo que es parte de esa soberanía.

Explica que sus marinos han ido más allá de lo que deseaba, clavando el pabellon alemán en Yap; pero no lo retira y enarbolado lo deja sobre tierra española, como señal de que mantiene la posesion que ha tomado.

Y si esto no fuera cierto y como algunos dicen, la cañonera alemana se hubiese retirado de Yap, esto lejos de ser como se aparenta una concesion, una satisfaccion de Alemania á España, sería en realidad, una agravacion de la ofensa, porque ha aban-

donado las aguas de Yap para ir á tomar posesion de otras islas del Archipiélago en nombre de Alemania.

A la vista de tanta ignominia arrojada sobre la frente de España, los conservadores, para aconsejar prudencia, reflexion, reserva, acuden á los más míseros sentimientos.

«¡Cuidado con el duro que se pierde! ¡Cuidado con el giro que deja de hacerse! ¡Cuidado con la vara de cinta que se vende de menos! ¿Qué importan que se pierdan las Carolinas? No os movais, no os agiteis, no pidáis guerra, no griteis «¡viva España!» porque pondreis un duro menos en el cajon, y sentareis un giro menos en vuestros libros.»

Alemania tal vez contaba con esta clase de patriotismo conservador, que se detiene ante el cobro de un duro ó el giro de una letra, y es seguro que cuando vea sus explosiones en la prensa conservadora se le encogerá el corazon ante actitud tan fiera y dará á España humildísimas satisfacciones.

A nosotros no nos puede extrañar, ni le extrañará á nadie, que los conservadores aconsejen prudencia y confianza en el gobierno á los comerciantes, á los industriales, á los banqueros, á los trabajadores; pero ¡vive Dios! que recomendarles que piensen en el duro menos que cobran y en la letra que no giran, es tratarlos como villanos.

Ahora que se sabe el nivel que alcanzan para los conservadores las cuestiones de patriotismo y los conflictos de honra nacional, se puede apreciar la confianza que en ellos merecen.

La lucha con Alemania significaría no un duro sino muchos duros menos; no un giro, sino muchos giros menos. Ninguno de los que la hemos pedido como inexcusable, ha puesto en olvido el poderío alemán. Exigiria grandes sacrificios, heroicos esfuerzos. La honra de la nacion requeriria que se hiciesen y esta razon bastaba para realizarlos.

Si hemos de recobrar el territorio español ocupado por Alemania, pensando en los sacrificios que la empresa ha de costarnos, podemos dar por perdidas las Carolinas.

Y como el criterio de los conservadores es que debe pensarse en el duro que deja de ganarse debe considerarse muy poco segura en sus manos la honra de la patria.

### Barcos y marinos

#### En Alemania

Los alemanes clasifican los barcos de su marina militar en navios de combate, cruceros, barcos para la defensa de las costas, avisos, transportes, barcos-escuelas y barcos de servicio.

El efectivo de su flota se compone de siete fragatas blindadas, con 85 cañones; cinco corbetas acorazadas, 32 cañones; 13 corbetas armadas, 234 cañones; 21 cañoneras, 50 cañones; 15 torpederos y ocho avisos, que llevan 20 cañones y 10 barcos viejos con mal armamento.

Los puertos de Alemania están además guardados por 63 corbetas y cañoneras que llevan 70 cañones.

El personal se compone de:

Un almirante.

Un vicealmirante.

Seis contralmirantes.

30 capitanes de navío.

60 capitanes de corbeta.

260 tenientes de navío.

350 subtenientes, guardias-marinas ó ingenieros-maquinistas.

7.000 marineros.

Y un batallon de infantería de marina, mandado por un general y con 40 oficiales y 1.200 soldados.

Tienen además otras siete fragatas con 85 cañones en disposicion de ser armadas.

#### En España

Aquí tenemos:

19 buques de primera clase, á saber: 5 fragatas blindadas con 60 cañones; 12 fragatas de hélice con 280 y dos con 43.

17 de segunda clase: cinco vapores; 10 de hélice, y los transportes, que pueden disponer de 50 á 60 cañones.

88 de tercera clase, ó sean: un monitor blindado con tres cañones; una batería flotante de cinco cañones; 26 vapores de hélice y 37 cañones; 48 cañoneros de hélice con 57 cañones; y 12 vapores más bastante peores y peor artillados.

El personal consta de:

Un almirante.

Seis vicealmirantes.

21 contralmirantes.

60 capitanes de navío.

98 capitanes de fragata.

325 tenientes de navío.

171 alféreces y guardias marinas.

68 jefes y oficiales de artillería, otros tantos de ingenieros, muchos más de administracion, la escala de reserva que consta de 75, entre ellos cuatro vicealmirantes, dos contralmirantes, 22 capitanes de navío y 31 capitanes de fragata.

14.000 marineros.

Tres regimientos de infantería de marina, mandados por:

Un general.

Cuatro brigadieres.

Seis coroneles.

400 oficiales y

8.000 soldados

que con las reservas pueden llegar á 12.000.

#### Comparaciones

Alemania tiene, pues, 73 buques y 506 cañones, y con los guarda-costas 113 y 576.

España tiene 124 y 505.

En España hay, pues, más barcos que en Alemania, siquiera sean mucho peores.

En España hay más marinos que en Alemania.

Y por último, los marinos españoles son más prácticos que los marinos alemanes.

Esto es lo que resulta de la estadística y de la historia.

Pero para el gobierno no son nada por lo visto, ni la historia ni la estadística.

#### Revelaciones de un reporter

El periódico francés «La Ligue», correspondiente al domingo y recibido ayer en Madrid, trae el extracto de una conversacion sostenida por uno de sus redactores, Mr. Leon Fabert, con el Sr. Salmeron, en casa de este último, acerca del conflicto hispano alemán. Hé aquí los términos en que publica dicha conversacion el periódico de París:

«El Sr. Salmeron, que fué jefe del

Poder Ejecutivo de la República española, y que está reputado, con justicia, como uno de los hombres más eminentes de la Península, habita en París, calle de Rotron, 2, al lado del Olean. Su modesta habitación es la vivienda de un obrero y de un pensador, donde están amontonados los libros, los periódicos y las cartas. Bastante enfermo durante algún tiempo, el Sr. Salmeron se encuentra, en la actualidad, muy mejorado. Nos ha recibido con una amabilidad exquisita, cuando hemos acudido á la cita que nos había dado.

El hombre de Estado español, que á los 35 años presidía el gobierno de su país y que tiene hoy 47, es de gran estatura, un poco encorvado por el estudio. Su rostro refleja los sufrimientos que ha devorado durante su enfermedad. Su mirada, muy dulce, se anima cuando la conversación reviste carácter patriótico, y su palabra cobra una energía extrema cuando se trata del honor español comprometido por la tentativa de los alemanes en las Carolinas.

El Sr. Salmeron nos ha hablado primero de las manifestaciones verificadas en las principales poblaciones de la Península. Jamás, nos ha dicho, se ha visto semejante unanimidad. No hay ahora partidos en España; no hay más que un pensamiento único que todo lo domina: el mantenimiento absoluto de la integridad del territorio. En su opinión, los derechos de España sobre las Carolinas son indiscutibles. ¿Se objetará que se oponen á ello las resoluciones de la Conferencia de Berlín? Estas resoluciones no son aplicables sino á Africa, y de ningún modo á las otras partes del mundo. En todo caso, dijo el señor Salmeron, está seguro que el sentimiento público en España no admite ni la sombra de una concesión, ni en el fondo, ni en la forma.

—¿No creéis que los acontecimientos actuales pueden determinar una aproximación entre Francia y España?

—Sin duda alguna; la conducta de los alemanes, verdaderamente abominable, despierta las simpatías de los españoles por vuestra nación. ¿Qué momento han escogido para ejecutar su proyecto? Este en que estamos abrumados por la desgracia, en que nuestro país, desolado por los terremotos, diezado por el cólera, parecía imposibilitado de intentar siquiera la defensa. ¿Los alemanes se han engañado!

—¿Entonces el pueblo español está resuelto á la guerra?

—Decididamente. Los soldados que Alemania envía á nuestro país encontrarían allí su tumba. Ni uno solo saldría vivo, dijo el Sr. Salmeron con varonil energía. Con la naturaleza montañosa de nuestro suelo es más fácil la guerra defensiva. Por otra parte, ni uno solo de nosotros dejaría de ofrecer para esta defensa hasta la última gota de sangre.

—Pero ante todo, ¿qué pueden hacer los alemanes contra España? ¿La guerra continental? No es fácil transportar un cuerpo de ejército á la Península.

—Evidentemente, á menos que Francia no deje libre paso á las tropas alemanas, lo que es casi inadmisiblemente—dijo sonriendo el Sr. Salmeron.—Ahora bien; nosotros tenemos dispuestos en tiempo de paz 90.000 hombres bien equipados, bien armados, bien organizados. En caso de guerra, con nuestras reservas podemos movilizar hasta 400.000 hombres. Pero es más verosímil que la guerra, si estalla, sea marítima. Nuestra flota es casi de la misma fuerza que la de Alemania. Ella tiene más y mayores acorazados que los nuestros, pero sus marinos son novicios; los nuestros son experimenta-

dos y tienen una cohesión mucho mayor. Por otra parte nuestro papel consistiría en apoyarnos en nuestras costas y tratar de atraer á ellas los buques alemanes.

—¿Cuál es vuestra opinión sobre la marcha de los acontecimientos?

—El emperador tratará de ganar tiempo proponiendo un arbitraje; pero España no quiere ni aún oír hablar de ello. Nadie, oído bien, nadie entre nosotros admite ni aun la discusión de nuestros derechos sobre las Carolinas, ni sobre las Marshall, que constituyen la parte oriental. Si no estuviera tan enfermo, añadiré nuestro interlocutor, habría buscado y puesto á vuestra vista documentos que establecen irrefutablemente nuestro derecho y cuya autenticidad acaba de demostrar con pruebas decisivas nuestro sabio compatriota el Sr. Coello.

El Sr. Salmeron ha prometido para la *La Liga* documentos importantes sobre la cuestión que ocupa en estos momentos la atención de toda Europa.

La marina española está renabilitada.

Los periódicos ministeriales habrán podido arrojar sobre su historia gloriosísima una negra y vergonzosa mancha; el país ha pasado bien pronto desde la duda á la esperanza y ya la ha absuelto.

Nosotros no necesitamos hacer elogios de ella. ¿Para qué si no hemos creído nunca que habían dejado de merecerlos! Lo que si haremos es copiar algo de lo que sobre este particular dicen los periódicos.

«La Iberia»: «La situación del ministro de Marina es verdaderamente insostenible, después de lo que ocurrió ayer.

Por ligereza ó por cobardía del gobierno para aceptar la responsabilidad de los sucesos de Yap, cayó desde el primer instante la mancha de deslealtad sobre unos pundonorosos marinos españoles.

Sobre la marina española había caído un borrón y era preciso lavarle.

Nadie más interesado en esto que el bizarro cuerpo de la Armada, y ayer quedó completamente rehabilitado por el telegrama del comandante general del Apostadero de Filipinas.

Ahora bien: siendo así que el telegrama se facilitó á la prensa con autorización del ministro de Marina, y siendo así que el Consejo de ministros declaró que era falso, no sabemos como el general Pezuela continúa en su puesto.

Como marino, ha estado á la altura de su brillante historia militar.

Como ministro tiene encima el anatema lanzado por el Sr. Cánovas.»

«El Resumen»:

«Cuando llegó el parte de Yap causando general aflicción, se buscó en la duda consuelo y esperanza.

Marinos españoles no podían haber observado aquella vergonzosa conducta; los hechos vienen á demostrar que el instinto público no se engañaba.

Si en lo de Yap quedan sombras, no caen ya sobre los marinos. El botón de ancla no se ha deshonrado.

Capriles, Pinzon, España, han respondido, según parece á sus antecedentes. Cuando sepan lo que aquí se ha dicho de ellos, hablarán.

«El Progreso»:

«No, no podía ser. En España no hay cobardes; faltan buques á nuestra marina, pero sobra corazón á nuestros marinos, y no es nuevo para ellos ni vencer como en Lepanto,

ni morir como en Trafalgar. Mientras flota sobre ellos izada en el palo la bandera roja y gualda, luchan á su sombra, en tanto es posible la lucha. Cuando ya se agotan las fuerzas, cuando la resistencia es imposible, el barco se sumerge y nuestros marinos se hunden; pero al hundirse se llevan al fondo del mar la bandera española para evitar que sirva de trofeo al enemigo. Huir delante de un contrario, ¡nunca! Aunque quisieran, no podrían hacerlo: no saben.»

Posada Herrera

El domingo falleció en sus posesiones de Llanes el distinguido hombre público D. José Posada Herrera, que durante medio siglo había venido interviniendo activamente en nuestras luchas políticas.

En 1839 fué elegido diputado por primera vez, habiendo desempeñado igual cargo, sin interrupción, en todas las legislaturas sucesivas.

Fuó ministro de la Gobernación en 1858 y en 1865, embajador en Roma en 1868; en 1881 presidente del Congreso, y en 1883 presidente del Consejo de ministros.

A esta dilatada carrera política, en que prestó grandes servicios á los partidos en que militó, unía el señor Posada Herrera honradez intachable y prendas de carácter que le conquistaron la estimación general.

Como prueba de su modestia se cita la circunstancia de no tener gran cruz alguna nacional ni extranjera.

Ultimamente fué distinguido con la concesión del Toison.

La muerte del señor Posada Herrera es, con justicia, generalmente sentida.

## SECCION DE NOTICIAS

### Paris 9 Setiembre

El «Journal officiel» ha publicado ayer el decreto fijando el día 4 de Octubre para las elecciones generales del nuevo parlamento.

El periódico «La France» publica un telegrama diciendo que la mediación ofrecida por Inglaterra no ha encontrado en el gobierno español ni en los círculos políticos la oposición que se esperaba después de la efervescencia de estos últimos días.

En las últimas 24 horas han sido registradas en Marsella 33 defunciones, de las cuales ocho del cólera.

También en Tolon decrece la epidemia. Hoy no ha habido más que siete defunciones.

En cambio ha aparecido la enfermedad en el departamento del Gard, en donde ha habido varias defunciones.

Un telegrama de Madrid, recibido en Paris, dice que la población se muestra muy descontenta de que la nota de desagravio enviada á Berlín á propósito del incidente de la legación alemana, principia, según se dice, en estos términos: «El rey, el gobierno y la nación entera, sienten etcétera...»

El «Daily News» publica el siguiente telegrama de Berlín: «Crece la opinión de que otros buques alemanes están en el Océano pacífico con la orden de enarbolar la bandera alemana sobre ciertas islas del archipiélago de las Carolinas. Causa inquietud la idea de que puede ocurrir una colisión entre los buques de guerra de ambas naciones.»

El corresponsal en San Petersburgo del periódico «La France» telegrafía lo siguiente:

«Os aseguro que la situación es más grave que lo que pensáis. Aquí se quiere muy poco á los alemanes.»

Créese que habrá un movimiento popular parecido al que tuvo lugar antes de la guerra oriental con Turquía que obligará al gobierno á que tome parte en aquel conflicto. Los manes del general Skobeleff piden venganza.

El emperador ha mandado al ministro del Interior y gran maestro de la policía que cuide de que no haya manifestaciones contra Alemania.

Usted comprenderá la gravedad que presentó para el gobierno ruso el conflicto entre España y Alemania, sabiendo cuán poco es querida aquí esta última potencia, que tiene sin embargo apoyos poderosos cerca de la corte imperial rusa, la cual continúa en las tradiciones de su familia, es decir, está íntimamente ligada con Prusia y su viejo emperador Guillermo.»

En los círculos bien informados de Berlín se asegura que ha sido inventada con fines interesados la noticia de Madrid publicada por el periódico de Londres «The Times», referente á la carta del emperador Guillermo al rey D. Alfonso. Aunque haya un consulado alemán en Manila, no se ha recibido de dicha capital ninguna noticia de la cañonera «Iltis» que, según noticias de Madrid, ha marchado ya de la isla de Yap, haciendo escala en Manila.

## MAHON

El señor D. Eduardo Colorado, que acaba de ser nombrado Director del Lazareto sucio de este puerto, se propone al parecer adoptar energicas medidas para la buena marcha del establecimiento. Sus propósitos, según se nos asegura, son corregir los abusos que hace tiempo merecen sus severas censuras, hacer que las prácticas sanitarias se observen con toda escrupulosidad, y sobre todo no permitir que el fondista siga cometiendo los abusos que aquí se le han permitido en perjuicio de los pobres cuarentenarios.

Tenga el señor Colorado la seguridad de que si lleva á ejecución sus laudables propósitos merecerá los aplausos de todos, y EL LIBERAL será el primero en tributárselos.

Por la Dirección General de Instrucción Pública se ha procedido en virtud de concurso de traslado al nombramiento de don Pedro Llinás y Jofre para la escuela de Párvulos de Mahón y D. Luis Servera y Jaume, antiguo Maestro de Alayor para la elemental de Pollensa.

En el vapor correo de hoy ha salido para Palma el primer actor D. Rafael M.<sup>a</sup> del Castillo.

La Dirección general de correos y Telégrafos ha dispuesto que la estación de esta ciudad preste servicio permanente.

No sabemos cómo podrá cumplimentarse esta orden si no se aumenta el personal de la citada oficina.

En el vapor correo «Menorca» han salido esta tarde destinadas á Ibiza y Cabrera dos compañías del regimiento de Mindanao. Esto nos hace sospechar que en breve llegará á esta ciudad el regimiento de Tetuan que se dijo llegaría la semana pasada, pues no es de creer que ante la eventualidad de una guerra con Alemania se deje á Menorca con la escasa guarnición que hoy cuenta.

Con objeto de limpiar sus fondos debe salir de un momento á otro, si no ha salido ya, para Cartagena la fragata de guerra «Numancia». Así al menos se nos ha asegurado.

Según nos dice ayer «El Bien Público» ha sido nombrado director del Lazareto de este puerto, nuestro distinguido amigo el consecuente demócrata D. Eduardo Colorado.

Sea la enhorabuena.

Dice un periódico de Palma que en Sineu á causa de un acuerdo del Ayuntamiento ha entrado la competencia entre los cortantes hasta el punto de que la semana pasada la carne de superior calidad llegó á venderse á cuatro céntimos de escudo la tercia.

El Ayuntamiento de Sóller tiene acordado poner por su cuenta una mesa para vender carne, en vista del excesivo precio á que la venden los cortantes.

Como se vé por todas partes cuecen habas.

A eso de las cinco de la tarde de ayer fodearon en el sitio donde lo estaban antes las fragatas de guerra «Vitoria» y «Numancia», de regreso de la expedición que hace dos días emprendieron con objeto de practicar en alta mar, en unión de los torpederos «Castor» y «Rigel», ejercicios de torpedos y tiro al blanco.

El torpedero alemán número 3 se ha ido á pique en Langelambelt á consecuencia de un choque con el buque-torpedo número 8. El maquinista ha perecido ahogado.

El distinguido corresponsal del «Times» en París, M. Blowitz, telegrafía desde París con fecha 4 lo siguiente:

«Un español me escribe quejándose de que no había llegado á una conclusión terminante en mi última carta acerca de la cuestión pendiente entre Alemania y España con motivo de las islas Carolinas. Pero esa conclusión, que deliberadamente omití, se desprendía bastante del contenido de mi carta. El actual gabinete español no tiene ya autoridad para negociar con Alemania, y toda concesión por parte de ésta, requiere la dimisión previa del ministerio Canovas.»

Suplica ayer «El Isleño» á todos los periódicos de Palma digan sí, al igual de «El Demócrata», creen ó tienen alguna sospecha de que utilice el servicio telegráfico que todos los periódicos menos él tienen establecido.

En el suelto en que esto reclama invoca el compañerismo para hacer rectificar á «El Demócrata» lo escrito por el dicho colega.

A lo cual contesta «La Opinión»: Francamente, cualquier cosa creemos pudiera invocar en esta cuestión el órgano de los intereses materiales menos el compañerismo, del cual ha prescindido en ella por completo, y, perfectamente pudiéramos dejar de guardarle en el asunto que nos ocupa ninguna consideración de compañero; pero, como se trata de esclarecer un hecho que á todos interesa y á nosotros no nos duelen prendas, ningún inconveniente tenemos en acceder á los deseos de «El Isleño», diciéndole, con nuestra peculiar franqueza, que en efecto hemos sospechado y, con nosotros, muchísima gente, que todos los telegramas ó parte de los de la prensa asociada eran utilizados por nuestro colega.

Ahora bien: si él niega tan rotundamente como lo hace que esto sea cierto y emplea para negarlo palabras tan contundentes, pues llega hasta á amenazar con la ley, como nosotros no acostumbramos á mentir, preciso será suponer que él no miente.

Le creemos puesto que él así lo desea, pero no creemos que nos prohíba el manifestar nuestra extrañeza por la maldita casualidad de que muchos días «El Isleño» haya publicado telegramas tan idénticos á los nuestros que parecían los mismos, puestos en Madrid el mismo día y á la mismísima hora, ni un minuto más ni menos. En fin, que todas las apariencias están en favor de lo que ha afirmado «El Demócrata».

A tí te lo digo suegra...

En vista de las actuales circunstancias se ha impreso algún movimiento á los trabajos en el arsenal de la Carraca.

La corbeta «Doña María de Molina», estará lista para emprender viaje dentro de un par de días, pues ya está aparejada y el domingo, día 6, se le embarcó la tripulación.

El mismo día, á pesar de ser festivo, trabajó parte de la maestranza para dar impulso á las obras de los cruceros «Infanta Isabel» y «Castilla». Este último se halla bastante adelantado.

En caso de necesidad pudiera también alistarse la fragata «Navas de Tolosa» que se halla desarmada en los caños.

Dice «El Eco de Cartagena»:

«Ha salido del dique flotante la fragata «Blanca», habiendo entrado

la «Zaragoza» para que sean recorridos.

Se está procediendo á la colocación del blindaje de la «Sagunto», que fué levantado para reconocer el estado de conservación del buque.

Otras muchas noticias podríamos comunicar á nuestros lectores, pero un deber de discreción nos impide hacerlo por hoy.»

Recientemente se ha hecho en Roma un horrible descubrimiento:

«Una visita practicada en el domicilio de un ex-funcionario del Gobierno, de quien se sospechaba que ejercía el oficio de dedicarse al tráfico de muchachas, ha puesto en manos de la justicia una correspondencia de la que resulta que existe en Italia una sociedad con agencias en Roma, en Nápoles y Espoleto, organizada para proporcionar á varias casas de América jóvenes reclutadas en gran parte en las provincias meridionales del país.

Los intermediarios de Nueva-York, á quienes estas jóvenes son remitidas, pagan por cada una de ellas de mil á dos mil pesetas.

Hace pocos días han sido detenidos en Roma diez individuos pertenecientes á tan monstruosa sociedad.»

Hemos recibido el número 70 de «El Siglo», órgano de los Grandes Almacenes del mismo nombre, que contiene el siguiente sumario.

Texto: Advertencias.—Suscripción.—Con retraso, por Luis Taboada.—El que paga descansa, por Vital Aza.—Compromiso, por Sinesio Delgado.—El teatro por dentro, por Eduardo de Lustonó.—¡Que bajo!... por Eduardo Bustillo.—Suicidio por amor... á las confecciones, por S. O. Elidan.—¡Gloria al trabajo! por José Jackson Veyan.—Picadillo, por Sinesio Delgado.—La mort del rey En Pere, por Federico Soler (Pitarrá).—Modas, por N.—Un poco de todo.—Correspondencia particular.—Última hora.—Sección de anuncios.

Grabados: Figurines, por Eusebio Planas.—Actualidades, por José Luis Pellicer.

Leemos:

D. Francisco Poyo y Guerrero ha presentado en el ministerio de la Guerra una instancia ofreciendo presentar en un plazo de cuarenta días un batallón de infantería organizado, instruido y equipado.

El batallón, si su ofrecimiento fuese aceptado, se compondría de aragoneses ó catalanes y se titularía «Almogávares».

El gobierno no tendría que hacer más desembolso que el del armamento.

Durante todo el día continuaron ayer (7) los rumores sobre la alteración del orden público en Valencia y otros puntos importantes.

El gobierno afirmaba que en Valencia se había restablecido la calma y que en el resto de la Península no ocurría ninguna novedad.

Dijose anoche, no sabemos con qué fundamento, que el gobierno había recibido extensos telegramas cifrados de los gobernadores de Navarra, Zaragoza y Barcelona.

## TEATRO.

En la reunión de accionistas del Teatro, que tuvo ayer lugar, se acordó reunirse nuevamente el viernes próximo á las 5 de la tarde en el propio local, en razón de tenerse que recibir por el correo de mañana la relación de los artistas y varios otros

datos reclamados al Empresario, y tomar en su vista un acuerdo definitivo.

Se suplica, por tanto, la asistencia á los señores accionistas.

Mahon 16 Setiembre de 1885.—La Comision.

La compañía que dirige el reputado actor D. Jaime Perelló, para el próximo domingo 20 del actual está ensayando para poner en escena en el teatro principal el grandioso drama histórico de D. Antonio Gil de Zárate

## Guzman el Bueno

y la comedia en un acto de D. Miguel Pastorido.

## Sistema Homeopático

Con gran rebaja de precios como se verá en los anuncios.

## BOLSA DE MADRID

15 de Setiembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 58'750  
4 por 100 amortizable . . . 77'800  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 37'750

## BOLSA DE BARCELONA

15 de Setiembre.

4 por 100 interior. . . . . 58'500  
4 por 100 exterior. . . . . 58'350  
4 por 100 amortizable . . . . . 00'000  
Billetes hipotecarios de Cuba. 37'620  
Banco Hispano Colonial . . . 46'500  
Crédito Mercantil. . . . . 44'000  
Banco de Cataluña . . . . . 18'870  
Acciones ferrocarril Francia. 35'650  
Id. Norte . . . . . 99'500  
Id. Orense. . . . . 18'250  
Obligaciones Francia. . . . . 59'370  
Id. Orense. . . . . 43'750  
Id. Almansa . . . . . 00'000  
Id. Norte . . . . . 69'500

## Crónica marítima.

Buques entrados

Día 15

De la mar fragata «Vitoria», arbolando la insignia del Vice-almirante Excmo. é Ilmo Sr. D. Juan Bautista Antequera, mandada por el cap. de navío Sr. D. José M.<sup>o</sup> de Heras.

De la mar fragata «Numancia», al mando del cap. de navío Sr. D. Jacobo Aleman.

De Barcelona v. alemán «Málaga», cap. Mr. Poul, con 23 trip. y efectos.

De Alicante berg. gol. «Vencedor», cap. D. J. Amengual, con 7 trip. y cebada.

Buques despachados

Día 16

Para Palma v. correo «Menorca», cap. D. Francisco Cardona, con 17 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Cádiz laud «Quinto», pat. P. Cervera, con 6 trip. y arroz.

Para Muros berg. gol. «Gala», capitán D. J. Lutensqui, con 8 trip. y efectos.

Para Huelva v. inglés «Corso», capitán Mr. J. Chadow, con 20 trip. y lastre.

Para Aguilas bal. «Juanito», patron Pedro J. Andreu, con 7 trip. y efectos.

Para Huelva v. inglés «Caerlesu», cap. Mr. J. Beer, con 16 trip. y lastre.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 16, 10'45 t.

En España han ocurrido desde ayer 1103 invasiones y 450 defunciones de la enfermedad reinante.

En la revista militar celebrada en Prusia por el Emperador Guillermo se han hecho declaraciones pacíficas.

Continúa aumentando el cólera en Italia.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

**D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.**

Hago saber: Que el día diez y nueve del actual á las diez de la mañana y siguientes necesarios se venderá en subasta pública en la audiencia de este Juzgado varios cuadros de familia y libros embargados á D. Gabriel Rubí y Vidal en méritos del juicio ejecutivo que contra el mismo sigue D. Enrique de Lacal, saliendo á subasta dichos cuadros con rebaja de un veinte y cinco por ciento de su tasación, y los libros sin sujeción á tipo y por lotes; las condiciones de cuya subasta quedan de manifiesto en la escribanía del infrascrito actuario; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en los referidos autos.

Dado en Mahon á diez de Setiembre de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

Hago saber: que el día quince de Octubre próximo y hora de las once de la mañana se procederá á la subasta y remate, siendo la postura competente, de la casa sita en esta Ciudad, calle del Arraval numero nueve, propia de D. Pedro Mir y Mir, bajo el tipo de cuatro mil pesetas del que no se admitirá postura inferior con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en la escribanía del infrascrito actuario, así como los títulos de propiedad, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado el diez por ciento de dicho valor que servirá de pago á cuenta al rematante, exhibir su cédula personal y conformarse con dichos títulos sin derecho á exigir ningunos otros: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente sobre venta de la mencionada casa.

Dado en Mahon á once de Setiembre de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí Juan Allés.

## Administración de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAULETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 25 de Setiembre de 1885.

Ha de constar de dos series, de 25 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.220 premios para cada serie, de la manera siguiente:

| Premios  | Ptas.          |
|--|----------------|
| 1 . . . . . de . . . . .   | 80.000         |
| 1 . . . . . de . . . . .   | 40.000         |
| 1 . . . . . de . . . . .   | 20.000         |
| 1 . . . . . de . . . . .   | 5.000          |
| 14 . . . . . de 2.500 . . . . .  | 35.000         |
| 1.000 . . . . . de 300 . . . . .   | 300.000        |
| 99 aprox. de 300 para los 99 núms. restantes del que obtenga el premio de 80.000 pesetas . . . . . | 29.700         |
| 99 id. de 300 id. para los 99 núms. restantes del premiado con 40.000 . . . . .                    | 29.700         |
| 2 aprox. de 2.500 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor . . . . .                | 5.000          |
| 2 id. de 1.550 id. para el premio segundo . . . . .  | 3.100          |
| <b>1.220</b>   | <b>547.500</b> |

Mahon 16 Setiembre 1885.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

### En venta

Lo está en Fornells una casa situada en la calle Mayor núm. 14. En la misma calle núm. 7 darán razón.

## Para vender

Lo está la casa plaza de la Pescadería núm. 28.  
Informarán Cifuentes 12.

## Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

# Hotel Bustamante antes Fonda del Vapor

El dueño de este establecimiento tiene la satisfacción de participar al público en general y á sus numerosos favorecedores en particular, que queda el mismo trasladado á la magnífica y espaciosa casa de la

**Calle de Deyá núm. 2,**  
esquina á la calle Nueva

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin né y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.  
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.  
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.  
Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.  
Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.  
Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

# Agencia de MATERIALES DE ASBESTOS

Arravaleta, 13. Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se expenden á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 puigs. á 26 rs.  
de 54 por 54 — á 32 »  
de 18 y 1½ — á 12:50 metro lineal.  
de 22 y 1½ — á 15 »  
de Sientium para comedor de 72 por 72 — á 94 »  
Polvos para limpiar metales . . . . . á 5 » paquete.  
Cepillos para limpiar metales . . . . . á 10 » uno.  
Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Depósito exclusivo en Ciudadela

Imprenta de Salvador Fábregues

### Aviso

Los Sres. Gimier y Villalonga y don Agustín Landino de este Comercio establecidos los primeros al número 10 y el último al número 13 de la Rampa de la Abundancia, participan á sus parroquianos que arregladas sus medidas por aceite al sistema decimal; á esto, queda la antigua jarra reducida á 16 litros y el cuartan á 4.

Sirva de gobierno para los que pidan el ajuste por las medidas antiguas.

### Para vender

La casa números 98, y 100 de la calle de Cifuentes.  
Para informes en la misma número 2.

## La Camelia

Esta Sociedad, fundada con el objeto de proporcionar á los socios y suscritores ratos de expansión y recreo, dará en el Teatro principal la noche del sábado próximo 19 del corriente, un baile por medio de suscripción que al efecto queda abierta desde hoy en la Conserjería de dicho coliseo, cuya cuota se fija en 2 reales con obcion al sorteo de palcos, tres entradas de señora y una intransmisible para caballero.

El citado sorteo tendrá lugar á las doce de la mañana del referido día, siempre que dos horas antes haya suficiente número de suscritores á juicio de la comision recreativa, para que el baile pueda celebrarse.

La cuota personal se fija en un real.—Mahon 14 Setiembre 1885.—La Comision.

## Se hallan en venta las

siguientes obras científicas lujosamente encuadernadas.

*Los Dioses de Grecia y Roma*; dos tomos en folio por D. Víctor Gebhardt.

*La vida de los animales*; 6 tomos en folio por el Dr. A. E. Brehm.

*Historia de Cataluña*; 9 tomos en folio por D. Antonio Bofarull.

*Tratado completo de carpinteria*; por D. Narciso Arau.

### Pérdida

Desde la plaza de San Roque hasta la ermita de Nuestra Señora de Gracia se extravió el domingo una recada antigua de oro.

Se darán las gracias y gratificará su devolución en la plaza de San Roque núm. 1, ó bien en la imprenta de este periódico.

### En venta

Lo está la casa núm. 6 de la plaza de la Arravaleta de esta ciudad. Para informes dirigirse en la misma casa ó al Notario D. Francisco Andreu y Pons.

## En venta

Lo está la casa calle del Castillo núms. 93 y 95.  
Informarán en la misma.

## Sidra

Excelente atemperante  
á un real de vellon la botella  
Confitería El Aguila de Oro

Plaza del Principe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.

NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

### En venta

Lo está la casa calle del Arraval núm. 27, para su ajuste dirigirse á su dueño que vive en la misma.

### Subasta

El día 19 del corriente á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, la casa núm. 29 de la calle de Hannover de esta ciudad. La subasta tendrá lugar en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

### Vino catalan

De 1.ª clase á 22 cénts. escudo litro.  
De 2.ª id. á 18 id. id. id.

Calle del Castillo, 85

### En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.

### Santa María

Anisado doble á 25 cénts. de escudo libra y á 6 rs. vn. litro.  
Se espnde, San Roque, 17, tienda de comestibles y exclaustro del Carmen n.º 6, «El Trueno».

### Muebles usados

Se comprarán á un precio arreglado. En esta imprenta darán razon.

## GRAN GIMNASIO

HIGIENICO

ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.